



importación y la correspondiente distribución de insumos, como ser semillas selectas, fertilizantes, pesticidas, maquinaria y aperos, envases, repuestos, combustibles y lubricantes, vacunas y medicamentos para el ganado, piensos concentrados, etc.; servicios de equipos mecanizados, médico-veterinario, organización empresarial, crédito, etc. En relación con la producción misma habrá economías de escala en las etapas del acopio, transporte, almacenaje, beneficio primario, elaboración industrial, fraccionamiento, envasado, y en general en todas las fases o etapas desde que el producto está en sazón para salir de la finca al mercado, interno o externo, hasta que llega a la mesa del consumidor. Ahora bien, depende de los propios agricultores aprovechar o no las economías de escala que se pueden lograr en tales funciones y actividades extraprediales. Si se organizan para tales efectos tendrán los beneficios correspondientes; en caso contrario serán otros, generalmente ajenos al proceso productivo primario, quienes asumirán esas funciones imponiendo sus propias reglas que no siempre serán favorables a los agricultores. En procura de la solución de este problema, se procedió simultáneamente hace una década a ampliar de manera muy significativa la infraestructura de comercialización agrícola en todo el país y a promover y estimular la organización de los productores agrícolas y a capacitar a sus miembros para asumir las funciones extraprediales relacionadas con la producción y la comercialización agrícola. La mayor parte de esas organizaciones de productores han sido disueltas o combatidas y debilitadas a extremos que se ha hecho difícil o imposible que puedan hacerse cargo de las infraestructuras de comercialización, las que por otra parte han sido licitadas públicamente para su traspaso al sector privado.

Revivir y reforzar las organizaciones de los productores para cumplir las funciones extraprediales de producción y comercialización, permitiría también su participación en la planificación regional del desarrollo rural, en la definición de las políticas, programas y proyectos para su realización y de manera muy importante su presencia como agentes y ejecutores del plan que contribuyen a formular. Los productores agrícolas no tienen participación alguna cuando las decisiones las toma el gerente de la sociedad anónima que impone las condiciones sin otra mira que el lucro y dejando de lado toda consideración a la dignidad de las personas.

Antes que derogar parte de la ley de reforma agraria y encomendar otras para facilitar la concentración de la tierra, el gobierno debería definir y poner en ejecución una política que haga viable la economía de las 35.000 familias asentadoras de las tierras reformadas y también la de los demás agricultores del país. Con ello daría bienestar al campesinado y mejor alimentación a todo el pueblo chileno.

VICENTE HIDOBRO O LA VOLUNTAD INAUGURAL

OSCAR HAHN

Como homenaje a Vicente Huidobro, en el segundo aniversario de su muerte, presentamos este análisis sobre su espíritu creador, particularmente como aparece en su poema EQUATORIAL, de 1918.

Continuemos leer las líneas de Nebrija, escritas en 1492 sobre las futuras diversidades y mudanzas de la lengua española, porque esas líneas están formuladas en una lengua que, casi quinientos años después, la sentimos en efecto mudada y diversa. Nebrija, sin saberlo, ahora predica con el ejemplo¹. Una situación semejante, aunque invertida, surge del soneto de Quevedo "Receta para hacer Soledades en un día". Fue compuesto para ridiculizar el hermetismo culturano de Góngora; sin embargo, leído desde esta ladera, el poema resulta de una claridad lunática. Los gongorismos estigmatizados huyen ya con naturalidad por el cauce léxico del idioma². Si en el primer caso el tiempo convirtió una mera preocupación en hecho flagrante, verificable en su propia configuración verbal, en el segundo terminó por borrar sus pretendidas limitaciones y por transformar la crítica quevediana en un sobre salto curiosamente anacrónico.

Toda obra literaria se funda por cierto en la conjunción texto-lector; pero a veces este mariage es acusado con mayor énfasis, y el desajuste cronológico suele añadir dimensiones que están

1. Véase Antonio de Nebrija (o Nebrija), "Prólogo", en Gramática Castellana, reproducción photocópia de Edición princeps (1492). Ed. Max Niemeyer, 1949.

2. En Francisco de Quevedo, Obras Completas I, Pequeña Obra, edición, introducción, bibliografía y notas de José Manuel Blaíncar, Barcelona, Planeta, 1968, p. 152.

Vicente Huidobro o la voluntad inaugural [artículo] Oscar Hahn.

AUTORÍA

Hahn, Óscar, 1938-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vicente Huidobro o la voluntad inaugural [artículo] Oscar Hahn.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)